

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 23.

Mahón, viernes 9 de Enero de 1903.

N.º 6.45

SECCION POLITICA

Concordia Republicana

El meeting de Castellón

En estos momentos ofrece el teatro Principal imponente aspecto.

Todas las localidades y la espaciosa galería están atestadísimas, rebosando gente por todas partes, pues hasta en los pasillos se agolpa la muchedumbre.

El local, con ser tan grande, resulta insuficiente, y se ha quedado en la calle un gran gentío condoliéndose de no poder asistir al acto.

En los palcos se ven á casi todas las mujeres hermosas de la Plana.

El público daba ya señales de impaciencia cuando entró en el teatro el Sr. Salmerón.

La ovación que se le ha tributado ha sido delirante.

Sigo telegrafando.

Paris.

Castellón 6, 12-45 m.

Empieza el meeting. Preside el señor Gasset. Se leen adhesiones de los señores Morayta, Azcarate, Ardid, Litrán y Mairón y otras de Guadalajara, Zaragoza, Coruña y otras poblaciones.

Uno del público pide que se tribute un aplauso á los señores adheridos. Así se hace.

Gasset evoca la memoria de Ruiz Zorrilla, Castelar, Pi y Margall y González Chermá, diciendo que de los grandes republicanos de aquella época sólo nos queda Salmerón, á quien deben dirigirse todas las miradas, poniéndonos á sus órdenes.

Enumera los peligros que amenazan á la patria, hablando de Marruecos, de los catalanistas, de los bizkaitarras y del anarquismo.

«Sólo la República—añade—salvará á España, convertida hoy en colonia pontifical.

El catalanismo y el anarquismo desaparecerán con el triunfo de la República.»

Aboga por la unión de los republicanos para hacer la revolución.

«No se trata de un meetin más—dice;—se trata de salvar á la patria.»

D. Camilo Pérez Pastor se adhiere al meeting en nombre de los republicanos de Alicante, y proclama la necesidad de la unión.

El Sr. Santa Cruz ataca á la monarquía y al clericalismo, argumentando en contra de ellos.

Elogia á Blasco Ibañez y Rodrigo Soriano.

Junoy dirige elogios á Gasset. Habla del pacto de los regionalistas unionistas en Lérida, paralelando con este meeting, y añade.

«Pacto por pacto, boda por boda. Ellos á destrozár la nacionalidad, nosotros á defenderla. El republicani-

mo catalán personifica la nacionalidad española. En cambio los reaccionarios tratan de arrancar á Cataluña de España. El lazo que une á ambas son los obreros y los republicanos.

Vengo á requerir á Salmerón para que salve la nacionalidad española y sea el baluarte que defienda á España contra los catalanistas.

Venimos á buscar la fórmula de unión para ir á la revolución.»

Termina vitoreando á don Nicolás.

Paris.

Castellón 6, 1 m.

Se levanta á hablar el Sr. Soriano, que es aplaudido al presentarse.

«Hablaré—dice—de cosas alegres y tristes. Banderilleros de la cuadrilla de Salmerón, como ha dicho esta tarde Blasco, para lidiar á la fiera monarquía.

Una vez cuadrada, dirémos á Salmerón: «Entre á matar», seguros que no dará el paso atrás. Si falta puntillero, me presento como candidato.»

Elogia á Blasco y Gasset, y recuerda que en Castellón debutó como orador republicano.

Habla de la muerte de Sagasta, y dice:

«No soy chacal en la oratoria. Piedad á los muertos. Esa tumba evoca recuerdos tristes y sentimientos encontrados por los desastres coloniales. La muerte de Sagasta representa la España que muere al poner el pie en el escenario la España que nace. De este meeting saldrá la Asamblea republicana, la revolución y la jefatura. En la conciencia de todos está que Salmerón debe desempeñar esta jefatura.»

Termina su discurso en períodos brillantes.

Grandes aplausos.

Sigue después el Sr. Corominas.

Saluda en nombre de los republicanos catalanes, cuya representación trae.

Analiza el regionalismo y el catalanismo, y dice que son pasajeros, circunstanciales, obra de los clericales y de los reaccionarios, porque el republicanismo es enemigo del regionalismo.

Trata de la cuestión social diciendo que debe atenderse en el campo y en las fábricas.

«Hoy—añade—comienza la nueva vida republicana, archivando el pasado. Es preciso acabar con la monarquía, saturno de la patria que ha devorado sus colonias y su honor.

Después se da lectura á telegramas enviados desde Madrid, del casino de la Unión de Ruzafa, de Córdoba y de los concejales republicanos del ayuntamiento de Madrid.

Paris.

Castellón 6, 1-30 m.

Levántase el Sr. Blasco Ibañez y es aplaudido.

«Somos—dice—actores de un acto importantísimo.

Toda España tiene puestos sus ojos aquí, porque gabe que vamos á tratar de la unión republicana, como medio

para la revolución que ha de salvar á España, uniéndonos como los campesinos suizos se unieron á Guillermo Tell para acabar con la tiranía.»

Dice que es insoportable la tiranía del bonete. La tiranía de los antiguos reyes tenía grandezas patrióticas; la de la teja mugrienta del clericalismo, que es la verdadera corona de España, carece de aquellas grandezas.

«Hablemos claro—añade;—confesémos que el republicanismo está en decadencia; todavía no inspiramos risa á la monarquía, pero tampoco le causamos miedo, y lo que es más triste, cuando en momentos de angustia nacional se hablaba de soluciones, se toma en serio al primer saltimbanqui que llega, y nadie se acuerda de nosotros y de nuestras soluciones republicanas.

Evitemos á todo trance esta vergüenza. ¿Cómo? Estando unidos y disciplinados, formando un solo partido, mareando en una sola dirección, haciendo que las fracciones desaparezcan.

Yo, por mi parte, trabajaré para que de Valencia desaparezca el nombre de Fusión republicana. Todo por la Unión. ¿Qué República queremos? Cualesquiera: lo que queremos es la República.

Todos los republicanos somos anticlericales; una base para la unión. Todos queremos la descentralización; otra base. Todos queremos para los obreros cuanto en otros países tienen, garantizado por las leyes; otra base.

Opino que somos pobres enfermos víctimas de una enfermedad que yo llamaré programitis. Hace falta más acción y menos programa.

Lo que se necesita es una cabeza única que dirija, y esa cabeza está aquí, y debo decirlo aunque se ofenda la modestia, porque la verdad es la verdad.

En el corazón y en el pensamiento de todos está el nombre de quién ha de ser el director único de las fuerzas republicanas. ¿Digo ese nombre? Este es el «secret de la sarta»: es Salmerón.

Traza un brillante paralelo entre la calumniada República de 1873 y la monarquía restaurada; la República conservó la integridad del territorio y el honor de la bandera; la monarquía lo ha perdido todo. Fustiga á los aventureros de la Revolución que fueron á la política con los codos rotos y hoy son accionistas del Banco y capitalistas, mientras los republicanos del '73 limitáronse á defender el derecho y la justicia.

«El Sr. Salmerón—dice el orador,—por razones de derecho históricas, por justicia y por la conveniencia de la causa de la República, ha de ser nuestro jefe indiscutible; pero ha llegado el momento de decir la verdad sin rodeos, y la verdad es que el jefe no puede hacer nada sin el concurso de todos los republicanos. Ayudémosle.

Las revoluciones no se hacen por encargo ni caen del cielo. Necesítase dinero y no esperamos tener ninguna herencia ni que se nos muera una tía millonaria en Indias: el dinero lo hemos de dar nosotros cada cual en la medida de sus fuerzas.

Es inútil hablar de la revolución sin tener fusiles Mausers, y esto hay que comprarlos, aunque para ello tengamos que ir con el traje roto.

Murió Cánovas; Sagasta acaba de morir; éstos eran los puntales de la monarquía. Piedad merecen, como lo merece todo hombre que muere; yo siento su muerte, pero no puedo llorar, recordando las cien mil vidas sacrificadas por ellos en la manigua, y la patria por ellos degradada, arruinada y deshonrada por defender intereses dinásticos.

¡El rey ha muerto, viva nuestro rey! Ellos han terminado; nosotros empezamos ahora.» (Ovación, vivas de todas elases.)

Habla el Sr. Lerroix, que es saludado con una salva de aplausos.

«Que no sea esto—dice—un meeting más, sino que sea la organización del republicanismo español, conservando todos los republicanos sus respectivos ideales.

Cuando España se desmorona; cuando todo peligrá; cuando se quiere poner al ejército al servicio de las potencias en la cuestión de Africa, cuando la situación es gravísima para la patria, si tenemos instinto de vida, si consideramos imprescindible la unión, importa, ante todo, hacer confesión general y propósito de enmienda.

He luchado con la fuerza cuando dispuse de ella, y he luchado con las urnas cuando no tuve.

Hablemos claro. No puede tolerarse por más tiempo la existencia de grupos y grupitos que solo responden á egoísmos.

La unión debe ser hecha á conciencia de todos, y quienes se empeñen en sostener viejas organizaciones sin realidad, quedarán aislados.

Dediquémonos á la labor de la reconstitución de la patria, que no existe.»

Compara la conducta del Vaticano con nosotros y la que sigue con Francia y Suiza y los Estados Unidos respecto á Filipinas.

Defiende la necesidad de una reforma radical en el Concordato, aunque el orador cree oportuna la separación de la Iglesia y el Estado.

Afirma que las órdenes religiosas son incompatibles con el progreso, la civilización, la justicia y la riqueza de la patria.

Recomienda á los futuros gobernadores de la República la organización del ejército.

Habla de la cuestión social.

«Precisa—dice—incorporar las masas proletarias en las soluciones democráticas, esclarecer la legislación

como en los países más adelantados y hacer otras reformas.

La República no ha de ser un gobierno de clases, sino de todas para redimir al obrero, del cual su peor enemigo es la ignorancia.

Hay que infundirle respeto á la legalidad republicana, no como fórmula definitiva de evolucionar hacia el progreso, sino como medio de llegar á nuevas conquistas por las vías pacíficas.»

Cree que llegará un día en que caerán las fronteras y reinará la fraternidad universal.

«Alrededor de Salmerón—dice—se condensa la voluntad nacional, le inspira horror la violencia, el derramamiento de sangre; no es revolucionario por sistema, sino por convicción. El día del peligro irá delante, sin consentir que nadie le aventaje en un paso.»

La patria para los monárquicos es una vaca que ordeñan para su explotación. Para nosotros no. Para mí la patria nacional es una cédula de la patria universal.»

Trata luego de la unión de España y Portugal, y termina diciendo:

No salga de aquí un frasco más. Es empeño de honor de cuantos aquí estamos el impedirlo. Todos debemos ir contra los que así dejen de hacerlo.

(Prolongados aplausos. Gran entusiasmo.)

Se lee la adhesión de las sociedades obreras de Vinaroz.

Se levanta á hablar Salmerón.

Suena estruendosa salva de aplausos y se dan entusiásticos vivas. El entusiasmo dura mucho rato.

El discurso ha sido hermoso, sublime, colosal, imposible de detallar en telegramas, por la grandiosidad de la frase y la riqueza de conceptos.

Con frase magistral, arrebatadora, traza el programa completo de la República.

Habla de la necesidad de la Unión de todos los republicanos que deben unirse para ir á la revolución.

Fustiga al caciquismo, desde el mayestático al rural.

Dice que ante el falseamiento de las elecciones, se hace indispensable como obra de justicia el hecho de fuerza para derribar la monarquía.

«Es indispensable—dice—la celebración de la Asamblea republicana para que se fijen las bases del edificio de la República y la unión de todos los republicanos para que la obra sea eficaz.»

Hay que decir cuáles son las soluciones republicanas.

Define magistralmente con su elocuencia arrebatadora cuándo es legítimo el empleo de la fuerza.

«La sangre—añade—que se derrame caída sobre los restauradores, no sobre nosotros que cumplimos exigencias de la justicia para poner término á tantas abominaciones sancionadas por la monarquía.»

Cuando demostramos que las soluciones republicanas son nacionales y tienden á reconstituir la patria tendremos ejército, porque este brazo se pondrá al servicio de la nación.

El ejército siente con nosotros porque es sangre de nuestra sangre; hagámonle sentir por consiguiente la necesidad de cambiar las instituciones.

Las elecciones, convertidas en farsea, son momento oportuno y justifi-

cado para que el ejército haga la revolución.

Los monárquicos anteponen el poder al derecho. Nosotros anteponemos el derecho al poder.

Tenemos que exponer al país lo que queremos respecto á los problemas nacionales.

La Iglesia no ha presentado jamás su concurso al Estado, sino cuando éste se ha sometido á ella.

Recuerda en párrafos esculturales los horrores de la guerra civil, las tristes hazañas de Felix y Santa Cruz y el dinero dado á los carlistas para sostener la guerra.

«La Iglesia entonces no condenó esta guerra fratricida, bárbara é inhumana; no condenó los crímenes, no sintió la necesidad de la paz»

Vino la restauración y se sintió humana, y habló de piedad y misericordia para poder terminar la lucha.»

Después en párrafos brillantes distingue el clericalismo de la religión.

«No lesionaremos intereses—dice—sino para afirmar el derecho. No hemos sabido sustituir la fe, mentida hipocresía, con la que brota espontánea de la conciencia.»

Afirmaremos la soberanía del Estado. El Estado debe establecer el cura de almas é impedir que se viole la conciencia del niño imponiéndole dogmas en los centros de enseñanza, dogmas que únicamente deben enseñarse en los templos.

Afirmamos la autonomía de las regiones siempre que no traspase los límites de la unidad del Estado, de la legislación, de la justicia, de los impuestos y del ejército; para lo demás, libres son las diputaciones y los ayuntamientos.

Afirmamos que es fundamental la unión de todos los republicanos para transformar la eterna tributación, sustituyendo el impuesto de consumos y atendiendo al pago de las deudas.

El decoro de la patria exige tener ejército y marina que le defiendan y hagan que Europa nos tenga como factor importante en la política internacional.

Transformaremos el presupuesto, daremos facilidades á la pequeña propiedad y vigorizaremos el desarrollo de las energías intelectuales, que son fuentes de riqueza pública.

La monarquía ha levantado odios tan grandes entre España y Portugal que después de tantos siglos fraternizan los reyes pero no los pueblos hermanos. La aspiración republicana es confederar ambos pueblos.»

Trata después de la cuestión social, y dice que es cuestión de justicia y no de caridad. Es ley de solaridad social y no de cristianismo.

El poder regulará la riqueza y el trabajo.

No se resuelven las cuestiones sociales con la fuerza ni súbitamente. Los gobiernos no deben resolverlas con el Mauser. Los obreros deben organizarse.

Nosotros reglamentaremos las huelgas para que no sean tumultuarias.

En bien de la propiedad y en provecho del Estado, pero sin lesionar interés alguno, debe estudiarse la manera de acabar con los latifundios.

Hoy los republicanos no debemos dividirnos en radicales y gubernamentales; yo no me dejo clasificar ni como radical ni como conservador. Jamás estuvo mi clasificación al lado

de los conservadores, sino siempre al lado de los radicales.

Mañana, instaurada la República, hablaremos de esas clasificaciones.

La jefatura para quien traiga las gallinas. Primero en la unidad hagamos la democracia, para que sepa engendrar una aristocracia que dirija, porque la democracia de la muchedumbre no edifica nada sin un cerebro pensante.

Vamos á reunirnos en una Asamblea para traer la República: quien traiga fuerzas será jefe.

Mosotros vigilaremos para que jamás en los horizontes de la República se proyecte sombra ninguna de nefasta dictadura.» (Ovación delirante que dura largo rato. Vivas, aclamaciones, inmenso entusiasmo.)

(El Mercantil Valenciano.)

Telegramas

MADRID 7

El miércoles por la noche se dará en Palacio un banquete en honor del cuerpo diplomático.

En la dirección de la Deuda se ha intentado realizar una estafa.

Un individuo pretendió cobrar una factura de dos títulos de la Deuda que importaban 15.000 pesetas, pero se descubrió que las firmas estaban falsificadas y fué detenido el estafador. La factura procedía de Barcelona.

Oviedo.—Se han declarado en huelga 2.600 obreros de las minas de la Unión Hullera, situada en Sama (Langreo). El orden público está asegurado.

Ceuta.—El Bajá de Tetuán ha reunido á los principales moros de la población y se ha acordado comprar armas y municiones á las potencias amigas en previsión de que ataquen la ciudad las cábilas de Benider y Wadras. Varios santones recorren el territorio de Hams y Anghera relatando los supuestos prodigios que hace el pretendiente y excitando á la sublevación.

Tánger.—Se hacen grandes preparativos encaminados á la reorganización de las fuerzas leales.

El Sultán ha aumentado el sueldo de sus soldados, dándoles además un magnífico armamento, y dice que sus soldados le inspiran un interés especialísimo.

El ejército será mandado por el príncipe Tuerto.

Tánger.—El crucero «Infanta Isabel» ha recibido órdenes del gobierno para que vuelva á Algeciras, donde esperará los sucesos.

En este momento zarpa dicho buque de guerra.

Lisboa.—Los principales periódicos dedican artículos á la memoria del señor Sagasta.

PARIS 7.

Gibraltar.—Según las últimas noticias recibidas de Marruecos, las tribus sublevadas se someten al Sultán y disminuye el malestar en el Imperio.

Nueva-York.—El ministro de la guerra M. Root, ha presentado la dimisión, fundada en motivos de salud. Créese que será reemplazado por el actual gobernador de Filipinas.

Caracas.—Se ha calmado el pánico financiero. Los comerciantes aceptan el pago en billetes de Banco. Los revolucionarios, que se dirigían contra la capital en número de 1.500, mandados por los generales Ramos y Peñalosa, han sido derrotados cerca de Gastire.

Berlín.—Según comunican desde Nueva-York, con fecha del 5, los insurrectos venezolanos parecen próximos á triunfar. Las tropas del gobierno es-

tán desmoralizadas. Los Estados Unidos temen que surjan nuevas complicaciones en el caso de la caída del general Castro.

Tánger.—En las legaciones extranjeras se han recibido noticias de carácter oficial, según las cuales la situación no se ha modificado, reinando inquietud en esta ciudad por saber si ha salido ya la nueva expedición contra los rebeldes.

El caid Harry Maclean se ha reunido al Sultán.

Huelgas en Barcelona

Respecto á este asunto dicen los diarios de aquella capital:

Día 6

A última hora de la madrugada última, llegó á nosotros la noticia de que los delegados de la federación obrera, en una reunión que habían celebrado, tomaron el acuerdo de ir hoy á la huelga general, como prueba de solidaridad á los carreteros.

Las autoridades, por lo visto, también supieron la noticia, ya que á las tres y media de la madrugada se apostaron parejas de la guardia civil en varios puntos de esta ciudad, especialmente en la Ronda de San Antonio y calle de Borrell, donde están las cocheras de la Compañía de Tranvías Eléctricos.

Proximamente á la expresada hora la policía judicial, secundada por varios agentes de la ronda secreta detuvo en sus domicilios respectivos á los obreros Francisco Villarrubia Balio, Miguel Ríos Valera, Juan Calvo González, Enrique Irín Pujol, Ramón Palau Serra y Franciso Callis Clavería, los cuales figuran en la lista de anarquistas que tiene la policía.

Los seis obreros mencionados fueron conducidos al Gobierno civil, donde ingresaron en un calabozo.

A las cuatro de la madrugada en los alrededores de las cocheras de la calle de Borrell había á las órdenes del señor Tresols numerosas fuerzas de policía y de la guardia civil.

En la Ronda de San Antonio había apostados algunos grupos de obreros empleados en los tranvías.

En los corrillos se comentaba el acuerdo tomado por los delegados de las sociedades obreras.

A las cuatro y media fué detenido el presidente de la sociedad de empleados de tranvías compañero Obré, el cual ingresó en los calabozos del Gobierno civil, siendo puesto en libertad á eso del mediodía.

Los tres tranvías primeros que salieron de las cocheras retrocedieron cuando estaban á poca distancia de las mismas, por haber sido amenazados sus conductores por algunos grupos de huelguistas.

En la Ronda de San Antonio, frente á la calle de Poniente, fué detenido el carretero Pablo Ferrer Serra, acusado de ejercer coacciones.

Desde las cinco de la mañana continuó ya con regularidad el servicio de tranvías, no sufriendo ninguna interrupción.

En los muelles fueron detenidos los obreros José Barquets Miret y José Valverdu Tarrega.

Durante el día se trabajó en todas las fábricas y construcciones.

Los obreros carreteros continuaron en huelga, siendo guiados por esquirols unos 1.000 carros.

En las estaciones, muelles. San Martín, Pueblo Nuevo, Sans, Hostafranchs y San Andrés, patrullaron durante todo el día unos doscientos guardias civiles.

Los 9 detenidos ingresaron en la cárcel á las doce de la mañana.

La tarde y noche discurrieron tranquilas sin que se registraran incidentes desagradables.

A última hora dominaban los pesimismo para mañana, adornándose con suposiciones y augurios tremebundos.

Día 7

Continúan siendo contradictorias las impresiones acerca lo que puede ocurrir hoy en esta ciudad con motivo de la huelga general que se dice han acordado algunos elementos obreros.

Mientras por una parte se afirma que la huelga será completa y revestirá importancia, por otra parte se asegura que la cosa no pasará de amago y será fácilmente sofocada.

El Gobernador citó á su despacho á los directores y gerentes de las fábricas de electricidad y gas que suministran el fluido para el servicio público, con objeto de preguntar si tenían existencias de carbón con que poder atender á las necesidades de las fábricas; los citados señores contestaron que estaban provistos de dicho artículo.

Ayer trabajaron en los muelles y estaciones varios obreros «esquirols» para cumplir los compromisos que tenían algunos fabricantes. Algunos centenares de carros acarreaban carbón custodiados por fuerzas de la Guardia civil.

No se registraron coacciones.

La Guardia civil y la policía disminuyeron el servicio de vigilancia, pero lo redoblaron hoy en previsión de que la Federación obrera intente de nuevo el paro general.

La cuestión venezolana

Continúa sin expectativa de pronto arreglo el conflicto pendiente entre Venezuela y los anglo-alemanes, pues el presidente Castro, que siente verdadero horror por el Tribunal de arbitrajes de La Haya, insiste en que el arreglo de la cuestión se haga por el intermedio de una república sudamericana.

Mientras el asunto queda pendiente de solución, dícese que los insurrectos se dirigen contra Caracas, cuya situación es, á consecuencia de la falta de víveres y dinero, muy apurada.

La peste india en Méjico

Los periódicos de Nueva York publican un telegrama de Magatlan—Méjico—diciendo que el diagnóstico oficial de la enfermedad epidémica que se va extendiendo de muy alarmante manera en aquella parte del territorio mejicano, es indudablemente la peste bobina.

Los habitantes de Magatlan, presa del más terrible pánico abandonan la ciudad á razón de 500 diarios, llegando ya á más de 6.000 los que han huido.

Las autoridades sanitarias mejicanas han ordenado la quema de algunas casas de epidemiados que han fallecido y dispuesto el acordonamiento de toda la cuenca infestada.

Llama poderosamente la atención el hecho de que la inmensa mayoría de los atacados por la peste son mujeres.

Los atropellos búlgaros

Dicen de Rutchuk que un grupo de seis búlgaros armados penetró violentamente en el domicilio de un anciano musulmán llamado Neroulsh Agha, al que mataron, hiriendo después gravemente á su hijo y se marcharon, cometidos estos atropellos,

llevándose 1,500 piastras y todas las cosas de algún valor que había en la casa.

Un infame atropello como el anterior lo cometieron aquellos búlgaros en el poblado de Kadikoul, en donde asesinaron á un individuo llamado Osman, de religión mahometana.

También hirió la policía búlgara sin motivo fundado á dos labradores musulmanes residentes en Bela, tomándoles, porque así se les antojó, por bandidos.

El Papa y el duelo

Anuncian de Roma que el Papa publicará dentro de pocos días una Encíclica contra el duelo, apelando en la misma á los gobiernos de las naciones del mundo civilizado para que acaben de una vez con una cosa que haría revivir los tiempos de la Edad Media.

La visita del Czar á Roma

Dicen oficialmente de Roma que la visita del Czar y la Czarina á aquella capital, se ha fijado definitivamente para uno de los días de la primera semana del mes de mayo de este año.

El juego en Bélgica

Ha entrado en vigor la ley votada recientemente prohibiendo en Spa, Ostende y otras ciudades de Bélgica los juegos de azar, ocasionando el cierre de todos los hoteles y casinos durante el actual invierno.

Los ayuntamientos de aquellas poblaciones afectadas por la ley están ahora estudiando los medios de procurar á las mismas nuevos atractivos que llamen á los extranjeros que acostumbra visitarlas.

Congreso internacional de Higiene

Por invitación del gobierno belga se reunirá en el Palacio de la Academia de Bruselas en la primera semana de septiembre próximo, el oncenno Congreso internacional de Higiene.

MAHÓN

Casino "Unión Republicana"

SECCION RECREATIVA

Mañana sábado, dará este casino la sexta función en el Teatro principal empezando á las ocho y media.

Se pondrá en escena la opera en tres actos

DINORAH

Tomará parte en el espectáculo el CUERPO DE BAILE La Comisión.

Para las ocho y media de la noche del día de hoy están convocados los socios que componen la Comisión recreativa del casino «Unión Republicana», esperando de éstos se servirán concurrir á la reunión por tener que tratarse de asuntos que interesan á la marcha de aquélla.

Queda abierta la suscripción á los asientos no abonados en el local del Casino «Unión Republicana» á disposición de los socios, debiendo sortearse aquellos esta noche á las ocho y media.

Nuestro pan de cada día...

Ha sido el tema que con más calor han sostenido hoy nuestros amigos en el seno de la Corporación municipal. Se trataba de si debía el Ayuntamiento continuar suministrando cuatro kilogramos de pan diarios á las monjas carmelitas instaladas en esta ciudad. No se lo regateaban los concejales republicanos, pero pedían que á los pobres que socorre la Asociación de Beneficencia Domiciliaria, á quienes se les deja un día en la semana sin el tan necesario artículo, se les suministre en todos, como se hace con aquéllas. Como no se ha podido llegar á un acuerdo, por alegarse que los fondos que se recaudan no son suficientes para el aumento de panes, se ha dejado el asunto por ocho días sobre la mesa, durante los cuales las monjas seguirán recibiendo, aunque interinamente, cuatro kilogramos de pan, los siete días que cuenta la semana, y los pobres, los que más lo necesitan, sólo lo percibirán durante seis días.

Como la cuestión entraña una notoria desigualdad en contra de los indigentes, prometemos volvernos á ocupar de ella, después de la sesión próxima del Ayuntamiento, que se ha quedado en resolverla.

A las nueve de la noche de ayer, después de lenta y pertinaz dolencia, pasó á mejor vida el ciudadano Antonio Fuguet y Carreras.

La conducción del cadáver á su última morada, ha tenido lugar esta tarde á las cuatro.

Reciba su afligida familia la expresión de nuestra más sentida condolencia. E. P. D.

Esta mañana ha tenido lugar la entrada oficial del nuevo Obispo de esta Diócesis D. Juan Torres, asistiendo al acto las Autoridades, Ayuntamiento y Comisiones invitadas al efecto.

La compañía lírico-italiana del Teatro Principal pondrá en escena por segunda vez en la presente temporada el domingo próximo, la ópera en cuatro actos del Maestro Verdi

Il Trovatore

Tomará parte en el espectáculo el CUERPO DE BAILE

Esta mañana hemos recibido la grata visita de D. Francisco Purchet, representante de la acreditada y favorecida casa Editorial de D. Miguel Seguí, de Barcelona, llegado en el último correo, de la vecina isla. El objeto de su venida es el de propagar la obra «Historia de España en el Siglo XIX» Debida á la pluma del que desgraciadamente duerme ya el eterno sueño, D. Francisco Pi y Margall, y que se ha encargado de terminar su hijo D. Francisco Pi y Arsuaga.

La obra formará cuatro tomos de regulares dimensiones, repartidos por cuadernos de diez y seis páginas de tamaño igual al del prospecto, impresos en excelente papel, con tipos nuevos y claros, con abundante y fácil lectura y con mas de mil grabados intercalados en el texto.

En el curso de la publicación se repartirá una numerosa y escogida colección de preciosas láminas en color, representando los acontecimientos más culminantes del Siglo XIX.

Semanalmente y sin interrupción se publicará un cuaderno, al precio de un real bien contenga diez y seis páginas de texto, ó bien ocho y una magnífica lámina.

Dicho señor, que se hospeda en la fonda Central dará cuantos pormenores se sirvan pedirle los que deseen suscribirse á tan renombrada obra.

También podrán solicitarse informes sobre la misma á D. Francisco Monteliu encargado por la Casa Editorial de servir los cuadernos á los suscriptores de esta localidad.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 9, 1'40.

Los señores Montero Ríos y Marqués de la Vega de Armijo convocarán en breve una reunión de exministros del partido liberal para tratar de abrir una suscripción y eregir con su producto un monumento que perpetue la memoria del señor Sagasta.

En dicha reunión se tratará también de la dirección que conviene dar al partido, sobre lo cual se hallan divididas las opiniones, pues mientras unos creen debe constituirse un directorio, otros alegan que se designe un jefe único, si bien nada hay en concreto respecto á los dos extremos apuntados.

Madrid 9, 10'30.

Las noticias que se tienen de Fez y que ha comunicado desde Tanger nuestro representante señor Cologán, confirman la muerte del general imperial Hach Ali Sun caído en desgracia cerca del Sultán, con motivo de la derrota sufrida por las tropas que mandaba.

Madrid 9, 11'45.

El Pretendiente al trono del imperio Mogrebhino con las numerosas fuerzas que ha reunido procedentes de Fez y demás kabilas, se está pertrechando fuertemente en Tazza.

Ha resultado ser inexacto el nombramiento de generalísimo del ejército marroquí extendido á favor del Príncipe Tuerto, á quien además se le sigue vigilando.

No obstante el Sultán se halla esperanzado de triunfar.

Cotización Oficial

Madrid 8 Enero á las 16.

4 ^o interior	74'75
Exterior	00'00
Amortizable 4 p%	00'00
Id. 5 por 100	95'50
Carpetas	95'40
Banco España	476'00
Tabacalera	411'00
Paris á la vista	33'20 á 33'10
Londres id.	34'47 á 00'00

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajoll 9

Barómetro 750'5.
Viento S. E. fresquito.
Mar llana.
Cielo acalajado.
Horizontes brumosos.

Imp. de Francisco Fábregues.

MONTEPIO NACIONAL DE QUINTAS

(Autorizado por R. O. de 30 de Junio de 1899)

Dirección: S. Honorato, 1, esquina y Plaza S. Jaime.-BARCELONA

Para los mozos del próximo sorteo

En el acto de suscribirse á este Montepío deben satisfacer 44 pesetas para los derechos y gastos de ingreso.

Antes de verificarse el sorteo deben hacerse efectivas pesetas. 750. La quinta se sorteará el 8 de Febrero; pero hasta Septiembre no dirá el Ministro el número de hombres que se han de incorporar á filas y entonces sabrá el Montepío si las 750 pesetas impuestas bastan á cubrir el número de redenciones que toquen. Si son suficientes, tanto mejor; pero si no lo fueren, á los socios, cuya suerte fuere la de soldado, corresponderá cubrir el déficit. Como éstos, no asayan suerte, tendrían que pagar pesetas 1.500 para redimirse, si el Montepío les pide por ejemplo 100 ó 150 pesetas más, resultarían siempre beneficiados en 600 pesetas.

A los libres no se les pide nada y se forma anualmente á su favor un fondo de reserva para el ilegal caso de un llamamiento de excedentes. Este fondo se reparte á los socios soldados al cesar toda responsabilidad legal de sus consocios excedentes. Esta garantía sólo la encontrarán en este Montepío.

SECCION DE AHORROS

Tarifas para el ingreso de menor edad en el Montepío desde que nacen hasta los diecinueve años de edad

FORMACION DE UN CAPITAL DE 750 PTAS.

EDAD	CUOTAS		EDAD	CUOTAS	
	ANUAL	ÚNICA		ANUAL	ÚNICA
	Ps.	Cs.		Ps.	Cs.
no en que nacen	26'50	357'50	Año en que cumplen 10 años	65	527'50
" en que cumplen 1 años	30	372'50	" " 11 "	72'50	547'50
" " 2 "	32'50	385	" " 12 "	85	570
" " 3 "	34	400	" " 13 "	95	595
" " 4 "	36'50	417'50	" " 14 "	115	617'50
" " 5 "	40	435	" " 15 "	140	642'50
" " 6 "	45	452'50	" " 16 "	180	667'50
" " 7 "	50	470	" " 17 "	242	683
" " 8 "	55	487'50	" " 18 "	368	692'50
" " 9 "	60	507'50	" " 19 "	722'50	722'50

Conforme el presente estado demuestra sobre todo las cuotas de las primeras edades, están al alcance de todas las fortunas pues representa sólo el ahorro diario de algunos céntimos; sacrificio harto modesto para obtener las madres la seguridad de ver libres á sus hijos de las penalidades y riesgos del servicio militar.

Los que se suscriban á esta Sección, deberán satisfacer iguales derechos que sus consocios de la quinta corriente. A las cuotas periódicas ó únicas que impongan, se les abonará el interés del 4%, siendo de advertir que el capital que hayan ingresado al Montepío así como los intereses liquidados, pueden recobrarlos por fallecimiento del niño asociado, inutilización física del mismo ó por cualquiera contrariedad sufrida que obligase al imponente á retirarlos.

Para más informes, prospectos y suscripciones á esta Dirección ó á nuestro Representante

Don Gerónimo Escudero

Anduevay, 4.-MAHÓN.

Centro de Enseñanza

Bajo la advocación de Santo Tomás de Aquino

(ESCUELA GRADUADA)

Desde el 1.º del corriente mes quedaron establecidas en este CENTRO las siguientes clases especiales, horas compatibles con las ocupaciones de los obreros, á saber.

1.º grupo: Lectura razonada.—Gramática castellana y escritura al dictado.—Elementos de Aritmética y Geometría.

2.º grupo: Ejercicios de redacción.—Geografía é Historias.—Cálculos mercantiles.—Teneduría de libros.—Dibujo lineal geométrico (1.º curso).

3.º grupo: Aritmética, Álgebra, Geometría y Trigonometría con demostraciones.—Francés.—Dibujo lineal geométrico (2.º curso).

4.º grupo: Física.—Mecánica.—Electricidad.—Inglés.—Dibujo de máquinas ó Dibujo arquitectónico (á elección)

Horas de clase: de 6 á 8 de la mañana y de 7 á 9 de la noche.

Retribución módica.

Centro de Enseñanza.—Plaza de la Miranda, 2

RAFAEL SEGUI (SASTRE)

Trages desde 25 pesetas.—Abrigos desde 20 idem
Capas y demás prendas de sastrería, á precios convencionales.

17, MORERAS, 17.

LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

Á PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona (Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCIÓN: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario.—Sr. D. José M.ª de Delás y Miralles, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados; pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921.720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977.797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los concieros internacionales las reclamaciones que procedan en su caso; sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. Pascual José Hernández, Deyá 7.—MAHÓN.

Telas impermeables inglesas

En colores azul, negro, y en colores novedad, para capotes y vestidos para caballero y señora.

Clases desde las más finas hasta las más resistentes para el trabajo.

Resultan bajo encargo á precios muy limitados por proceder directamente de una de las mejores fábricas de Inglaterra.

Informará E. Estopara, calle Iglesia n.º 14 Mahón.

Impermeables de tela inglesa

Varios colores

á medida

Precios sin competencia

DESDE 35 PESETAS EN ADELANTE

Dirigirse al representante D. Miguel Thomás, Cardona y Orfila 30.-Mahón

Impermeables Pouted

Clases y precios sin competencia

Se sirven á los ocho días de encargados.

Para muestras y demás, representante en Menorca D. Juan T. Vidal, Moreras 10, Mahón.

Sardinas legítimas de Galicia

Gran tamaño, clase superior

Almacén de Cristóbal Tomás. Abundancia, 36